

sont d'ailleurs que des approximations auxquelles on ne doit pas attacher d'importance absolue.

Au point de vue des contre-indications, on peut dire que la pleurotomie n'en présente pour ainsi dire pas. Ni dans l'état général quelque grave soit-il, ni dans le fait d'une complication à moins qu'elle ne doive entraîner la mort à bref délai, il n'y a de motif suffisant d'abstention. La tuberculose pulmonaire elle-même qui pour beaucoup d'auteurs est une contre-indication à la pleurotomie ne doit pas être considérée comme telle, d'après M. Robert: ce que le médecin doit faire pour baser sa conduite, c'est s'efforcer d'apprécier autant qu'il est possible, le temps de survie réservé au malade s'il guérit de l'empyème; or on a vu très fréquemment l'opération réussir chez des tuberculeux qui ne sont morts que longtemps après, des suites de leur maladie primitive.—*Jour. de Méd. et de Chir.*

—

Luxation sous-coracoïdienne traumatique récente, réduction par le procédé de douceur de Kocher (d'après une observation du Dr Gilbert Raymond, *Journal de la Société de Médecine et de Pharmacie de la Haute-Vienne*.— Dans la journée du 10 février 1881, entré à l'hôpital de Limoges, salle St-Vincent, 11, service de M. le Dr Raymond, père, un homme de 26 ans, D...F..., chiffonnier, d'apparence robuste, de bonne santé et n'ayant, en particulier, jamais éprouvé de traumatisme.

La veille, à neuf heures du matin, occupé à charger de ferrailles un wagon sur le rebord duquel il se tenait debout, cet homme avait perdu l'équilibre, et, menacé de tomber à la renverse, il s'était, dans sa chute, accroché par la main droite au rebord du wagon. Grâce à ce point d'appui, il était tombé sur les pieds, mais au prix d'un mouvement de torsion si brusque de l'épaule droite, qu'il avait senti dans cet article un violent craquement, et qu'en se redressant il avait le bras douloureux, pendant et immobile; il ne pouvait faire que de petits mouvements de l'avant-bras.

Un témoin de l'accident offrit du secours; sa propre femme avait eu récemment une grossesse gémellaire, circonstance qui, on ne s'en serait peut-être pas douté, est réputée donner des capacités chirurgicales. Le blessé souffrit beaucoup et garda sa blessure.

L'examen fut fait à l'hôpital à la visite du 11, 48 heures après l'accident; la lésion était une luxation sous-coracoïdienne complète.